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《每事問》

容氏「特行體」
9月 17日，在沙特

阿拉伯王國利雅得召
開的聯合國教科文組

織第45屆世界遺產大會通過決議，將
中國「普洱景邁山古茶林文化景觀」
列入「世界遺產名錄」。發布的照片
顯示當地有碑刻「景邁山古茶林」6
個大字，筆者留意到雖無落款，但一
眼便看出字體是書法家容可權手筆。
容可權是筆者「師兄弟」，大家

同係嶺南書法家麥華三教授門下弟
子，稱師兄是他年長兩歲，說師弟
是他入門稍晚，故既是師兄也是師
弟。正所謂「入門靠師父，修行靠
自己」，幾十春秋下來，容可權學
有所成，早已揚名立萬，創立「澄
明書道協會」。然則自立門戶開班
授徒非容氏引以為傲的事，他有另
一「功德」惠及天下，這就是他創
建的「特行體」字庫 。
筆者曾撰文說「有井水處，皆有

容可權書法」，此語不但不假，且
事實上應更是有過之而無不及，因
為不僅商舖門面招牌、印刷品、宣
傳廣告、商品包裝，用容氏「特行
體」的比比皆是。
上世紀九十年代，
電腦開始逐漸普及，
但中文字庫寥寥無
幾，有植字公司邀容
可權設計製作一套行書
字庫，容先生欣然接
受。經過一年多的努
力，一套集各家所長的
字體終於面世。由於
當時容可權沒有知識
產權的概念，植字

公司在沒有徵得容氏同意之下，該
字體被植字公司與軟件公司製成中
文字庫命名為「特行體」作全球性發
行。致使時至今日，此字體在香港、
內地、海外各地之招牌廣告隨處可
見，影視、印刷各媒體也廣泛使用，
並逐漸風行全球。毫不誇張地說，他
已成為了弘揚中國國粹的先鋒！
容氏的「特行體」是容可權集二

王、顏真卿和碑體，推陳出新所創
字體，既保留了二王遒勁妍美的一
面，又兼有北碑古拙厚重的一面。
一字用筆，方圓皆有，或「折釵
股」，或「屋漏痕」；一字之中，
輕重兼備，或重或輕，時而翼德挺
矛，時而雲長揮刀；字與字橫向組
合也好，縱向排列也罷，均協調整
體，不雜不亂，無半分違和感。所
以，從字庫中隨意選取若干字，橫
排豎排均完美無瑕，故非常受坊間
設計人員歡迎，紛紛爭相採用。
「特行體」廣泛被採用對容可權

固然有些好處，皆他自己學生均認
出那些字體出自師父手筆，傳出坊
間，便吸引眾多人士跟其學書法。
但也有消極影響一面，外間無人知

曉字體出自容可權手
筆，他本人也無一分半
毫的專利費收入。此外，
若所到之處，舉目環顧，
皆是容氏「特行體」，卻
又不見有容可權落款，
反倒會被人誤認為容可
權書法不是臨帖學碑，
而是出自招牌字，這才是
最難為情的事。筆者寫此
文只為「特行體」正名！

記得 1978 年的時
候，我在無綫電視主
持的青少年電視節目
《每事問》，每星期

總會去不同公司、公共機構參觀，
講解各行業的工作情況，亦會參觀
不同學院、訓練學校等機構，了解
他們的工作情況、訓練、入職等資
訊。節目部分內容又會以新形式將
科學上的事物或科技列為題材，透
過剖析不同產品的生產過程及技術
原理，如遙控車、相機等，培養觀
眾對科學事物的興趣。作為主持的
我，亦獲益良多。
當時覺得節目名稱《每事問》取得

尤為恰當，加上由一群前輩陳家瑛、
林麗真等幕後精英參與製作，共播了
8輯逾百集，長達5年之久，可想其受
歡迎程度。《每事問》的主題曲更由
樂壇殿堂級大師許冠傑主唱和親自填
詞，至今大家仍瑯瑯
上口。
近年攝製《復興新

生系列．世說論語》
的時候，節目顧問陳
致教授分享《論語》
經典名句時，對《每

事問》有了更深刻體會，陳教授
說：「孔子非常好學，敏而好學，
不恥下問，在『學』這方面談得很
多。我想大家熟悉的就是『知之為知
之，不知為不知，是知也』。『知』
是通假字，可以通智慧的『智』。另
外，跟這個相關的還有很多說法。」
有一個例子：「子入太廟，每事

問」。孔子到廟，他每件事情都去
問，然後旁邊就有人說了，「孰謂鄹
人之子知禮乎？入太廟，每事問。」
「鄹人之子」就是孔子，因為孔子
的父親叔梁紇做官做到鄹人，也
就是那個地方像縣令一樣的官。「入
太廟，每事問」，孔子說「是禮
也」，這才是禮。不恥下問，敏而好
學，在孔子看來，這才是禮。他不注
重外在的東西，他注重內在的東西。
像不恥下問，敏而好學才是禮的真
髓、禮的核心。

佩服當年替青少
年節目起名《每事
問》的幕後功臣，
既是《論語》經典
名句，易記上口，
不但跟節目內容切
合，且意義深遠！

書展期間著名美加精神
科專科醫生鄧兆華教授推
出了最新著作《午間的歡
樂——諧劇大王鄧寄塵》

以紀念父親大人。他自言在搜集資料時才
發覺原來父親在上世紀五十年代已經非常
走紅，「當年我們在廣州到香港是生活的
一種延續，無論衣着談吐都是一樣，後來
因為父親收入多了而起變化，他拍一套電
影賺幾千元，請一個工人照顧我們只是四
五元……那兩三年間我們搬到當時非常
高尚的地方聯合道居住，窗簾就如皇宮
一樣，經常招呼演藝界好友，請廚師到
會大開筵席，例如伊秋水、馬師曾、芳
艷芬等都是紅人，但到了後來，我們5兄
弟姐妹讀上三四年級，爸爸忽然間什麼都
停下來，自此再沒有人來牌局了，他就
是一位以家庭為先的父親。」
前輩是天空小說家，一張嘴可以扮演

八把聲音，他可會忙到不可開交？「是
的，電台每天午間時分的半小時節目都
需要很多資料和笑料，他其後會把自己
的劇本批上好笑、非常好笑或者極好
笑、普通等等，全部分門別類，原來父
親是個很有系統的人。雖然父親極忙，
但也會駕着私家車接我們放學，他接我
們去現在的大圍城門河邊游泳，那裏風
景很美，他見兒女喜歡就在那兒買了幾
萬呎的地起了一間村屋，讓我們在那兒
自由發揮，那是一個很開心的樂園。」
到底前輩在家中也一

樣的搞笑嗎？「他的頭腦
靈活，經常在家為我們古
語新解，好好笑，但我們
不知是真是假。他從來都
與人為善，丁羽叔稱讚父
親從不與人爭拗，在圈中
沒有人說他的不是，以藝
人來說是非常難得！另
外，父親很少停下來，諧
劇之後就鑽入電影、電
視、唱片，到了晚年也參

加黃百鳴先生《開心鬼》系列的電影等
等，他持續不斷地創新，總是不安於現
狀去彈去改，不能普普通通，一定要精
益求精做到最好，他叫自己『百彈齋
主』，一定要做到冇得彈！」
鄧寄塵前輩凡事看得開，唯獨失望於

第三子兆華在香港大學醫科畢業後，沒
有掛牌開業做醫生，跑到美加去做研究
腦科的工作，「是的，但我當時實在醉
心研究學問，也忽略了父親的心情，後
來幸得移民到加拿大渥太華的吳楚凡叔
勸解，他說兆華是唯一的香港人在這兒
帶領西人團隊作研究，好光彩，他才釋
懷一點。」
身為美加著名的精神科專科醫生鄧兆

華教授對於精神健康有一套特別的見
解，「每個人出生是怎樣子都不能選
擇，例如你生出來是一輛單車、汽車、
吉普車還是一輛坦克車，所抵受的能力
都大大不同……如果你是單車，你很小
心的去駕駛，走爛路也可以，但如果你
不懂的話，一下子便報銷了；就算你是
一部坦克車，如果你不懂得去駕駛，亂
衝亂撞坦克車都會撞散！精神科的疾病
並非器官的疾病，而是看你出生的時候
是怎樣，你怎樣去進行你的人生，怎樣
去思想，你身處複雜的城市，還是在簡
單的鄉村生活，一切都有影響。」
教授提醒我們別太重視得和失，「如
果你有強迫性的性格，凡事必要得到才

肯放開，那麼你的壓力荷爾蒙
便會升到很高；反過來，你比
較隨和，事事看得開無所謂的
話，精神自然舒暢，所以精神科
的疾病，除了吃藥之外，還要學
懂如何去駕駛你那部車輛。」
多謝教授教曉我們得失都

一笑，無論什麼事情發生，不
是「得到」，便是「學到」，都
是一件好事！如果要開心更可細
味《午間的歡樂——諧劇大王鄧
寄塵》，一定可以笑口常開。

鄧兆華憶父在港的點滴
上星期香港發生了兩宗網絡大案。首
先是警方已接獲超過2,000人報案，涉款
逾14億元，已有11人被捕的虛擬資產交
易平台JPEX案。被捕者包括員工、網

紅、場外找換店負責人；而藝人莊鍶敏，與曾獲邀拍
攝JPEX代言廣告的藝人張智霖亦到警署協助調查。
根據JPEX網站聲稱，其為「一間持牌，並受認可的
數字資產、虛擬貨幣平台」，標榜「輕鬆交易、安全便
捷」，是「行業領先數字資產交易平台」。JPEX善於
市場推廣，不斷利用廣告及網紅大肆宣傳，製造人氣；
而場外找換店亦會以優惠折扣吸引用戶到JPEX開戶。
用戶在JPEX註冊後，可在平台兌換不同加密貨

幣，或將虛擬資產轉賬至戶口。註冊後，就會以「低
風險及高回報」游說客戶購買及「質押」（Staking）
其自家平台幣「JPC」，聲稱可獲高達20厘息率；惟
JPC流通性極低，且不能在其他平台交易。由於初期
JPC買家能隨意「出金」，於是就吸引到更多消費者
入局。然而，於9月13日JPEX被證監會點名，指其
未獲當局發牌，並列出6大可疑之處，警方隨即跟進
後，JPEX就以極不合理條件限制「出金」，引發買
家紛紛報警。
警方指出，大部分受害人都對加密貨幣並無投資經

驗，對所投資的產品完全不理解，對交易平台的運作
及背景亦不能掌握，變相是盲目相信所謂投資權威如
投資達人或投資大師，根本並無為自己所投資的產品
做任何功課或風險評估。受害人往往本着怕走寶的心
態，衝動相信宣傳而作出高風險投資。換言之，就是
「貪字變成貧」。
另一宗是消費者委員會電腦系統遭黑客勒索軟件入
侵7小時，投訴人及《選擇》月刊訂戶資料外洩。據
悉，黑客要求消委會於指定時間前繳交50萬美元贖
金，否則會如較早前數碼港遭勒索一樣，將資料在
「暗網」公開。消委會稱絕對不會繳交贖金，並會全
力配合警方調查。在人手一機，人人上網的年代，網
騙已不是新聞，黑客入侵亦防不勝防。問題是大家必
須步步為營，遇誘不貪，遇事不亂，減少被騙機會。
而在網絡罪犯道高一尺，魔高一丈下，香港政府及
各大企業必須提高警覺，組織好網絡安全的攻防部
隊，及早找出網安漏洞，防患未然。事實上，網絡安
全一向人手不足，因此政府亦應投放資源，培訓更多
人才，例如鼓勵學生修讀網安課程，並幫助科技人才
終身學習，轉職網絡保安，提升香港的網安實力。

網絡世界宜步步為營

話說上回講到我要
拍攝 YouTube Chan-
nel 窮遊泰國的恐怖

之旅。除發現酒店不乾淨的問題之
外，還發現冷氣機的調校空調撳掣
竟是壞的，於是便打電話到前台說
可否轉過另外一間房間，但是他說
這個時期全部房間已滿，他又告訴
我這台冷氣機需要連續開半小時便
會有冷氣，這時我唯有選擇到樓下
便利店看看有沒有吃的東西可以
買，順便買一些清潔用品清理酒店
內的污垢，差不多45分鐘之後我回
到房間，冷氣果然是凍的，真的運
行！
之後做了一連串的清潔行動，當
所有東西清潔完，我看一看衣櫃裏
面的夾萬，這個夾萬完全是歐陽震
華曾經在酒店看到的夾萬一樣，是
可以用手拿起來的，即是說這個夾
萬是沒有用的，是廢的。隨後戰戰
兢兢在沖涼房梳洗，然後抱頭大
睡。到第二日早上沒有什麼特別，
我跟我朋友便開始從BTS去到Cen-
tral Plaza逛街，希望邊行邊吃，能
將兩個人費用盡量控制在18,000泰
銖之內，這時接到突如其來的朋友

打電話告訴我有個好消息，便是他
的客戶離開泰國之前放下了 3張
1,000泰銖一張、在曼谷最高76層
樓的Sky Tower免費的入場券，於
是，我們便一行3人免費享受了76
層樓的觀光塔攝影時光，這個觀光
塔最特別的是有三分之一地面是透
明強化玻璃，我們從高高的76層樓
直望地下，幸好我跟我朋友沒有畏
高症，但是我另一位朋友有畏高症
不能上76樓露天透明玻璃的地方，
只能逗留在74樓休息！
這3張飛打救了我窮遊計劃，皆因

免費享受最高貴的觀光塔，這個絕對
不亦樂乎；我們在76樓逗留了1小時
之後就走，因其中一個朋友要工作便
離開了，我跟我朋友唯有在一個市集
尋找便宜的食物來充飢。
吃過晚飯後，又要計劃第三日的行
程，這日的行程比較簡單，因為有很
多香港的朋友在泰國工作，其中一位
朋友早幾年已投資按摩店，在泰國非
常之成功，第三日行程首先與我工作
的香港朋友會合再去找開按摩店的朋
友，所以也不用太過計劃周詳，甚至
乎可能有機會吃到一餐免費飯，這樣
我又可以慳錢了！

泰國之旅（二）

生而為人，如果真的要數我
們的那些煩惱，真是數也數不
完。不管是處於什麼樣的階

段，即使是看起來無憂無慮的童年，也會因
為得不到自己想要的玩具而傷心憂愁，那就
更不用說在職場上競爭中謀生的我們了。
可是對於這些煩惱，很多人想了無數遍最

終是否能夠把煩惱逐漸減少至沒有？那當然
是不可能，因為人的慾望本來就是無窮無盡
的，年輕的時候想要房子和車，得到後也許
又想得到花不完的錢財……所以只要我們活
着就必定會有說不完的煩惱，那既然如此，
我們為什麼要讓這些煩惱來折磨自己？
不要跟自己過不去，某種程度上也代表着

一種積極的生活態度。相信許多朋友們都會
試過白天被一堆事情困擾心煩意亂，晚上躺

在床上胡思亂想無法入睡愈想愈焦慮，尤其
是創業的朋友們因為面對的壓力太大了，但
就算沒在創業的朋友也都會試過這樣，其實這
樣都是跟自己過不去。想一想，創業中沒有像
別人那樣子順利，總是遇到一些困難和失敗，
如果這些問題能夠找到解決方法，那麼我們可
以積極去找方法，但如果需要耐心等待而不能
急躁時，那我們要做的就是調整心態，不要讓
事情還沒輸就把自己的心態先輸掉。
有時候我們也會因別人的過錯耿耿於懷，結
果折磨的只是自己，或許真的是某個人做錯了
一件事對你造成了壞影響，或是在創業中一個
不講道理的競爭者，奪取了你的資源……如果
我們能夠避免發生這些，那便去避免，但如果
已經發生了無可再避免，我們又何必把別人的
過錯怪到自己頭上？心裏恨別人，傷害的卻是

自己。從錯誤的例子中汲取教訓，它可以讓我
們知道下次努力的方向，但是不要抱着這個錯
誤緊緊不放，這樣最終影響的只會是自己，世
間萬物終究抵不過時間，與其把精力浪費在事
事計較不如學會釋懷。
最後想說的是，所有人都會有煩惱但有些
人依然能夠活得灑脫自在，是因為他們不會
跟自己過不去，總是對自己說煩惱天天有，把
目光放長遠點不執着於當下，用更大的格局去
衡量對待每件事情，那些所謂的煩心事會變得
不足掛齒，很多事情都是這樣，越是計較就會
愈阻止你前進，但如果把它當做風輕雲淡一樣
丟開這個包袱，心靈就會感覺輕盈。
人生多數的煩惱和我們廣闊的心靈相比，

也許都是芝麻綠豆的小事，拋棄煩人的事情
讓我們擁抱快樂人生。

別跟自己過不去

秋深露重相思濃
寒露將至，氣溫驟降，天氣寒

冷起來。幾周前，夏日的單衣穿
身上還覺得燥熱，這幾天，則扛
不住了，穿身上瑟縮發抖，非換
厚衣不可。昨日，我在家中衣櫃
找秋衣，不經意翻出那件棕黃的

毛衣，思緒一下子活泛，思念起遠在上
海帶孫子的妻子芳。要知道，這件毛
衣，儘管褪色老舊，已經有30多年，但
我卻一直珍藏，捨不得扔棄。因為，這
衣服是我讀大學時，青春年華的芳為我
編織的，也是我們夫妻感情的見證。
我和芳年歲一樣大，都出生在上世紀
六十年代。我們青梅竹馬，既是小學同
班同學，又是同鄉，她住上灣，我住下
灣，兩家相隔不到兩里路，同屬一個生
產隊。在故鄉村小讀書時，我們同在土
磚教室學習，相互之間熟悉相知，她那
時人長得清秀，身材略高，臉龐白皙，
我心裏很喜歡她。
我感覺她也很是喜歡我的。記得小學
四年級時，班上女生多。也許是因我成績
好，希望我促進女生學習緣故吧，老師
編座位，特意將我編在中間組的前排，
前後左右圍繞我的都是女生，其中就有年
僅10歲的芳。那時，周圍女生爭相挪動
我的板凳，希望我挨她們近，如此鬧個不
休，妻子也爭搶，總是將我板凳搬近。
這樣的反覆中，童年的我便朦朦朧朧感
到她喜歡我。而當她看我時，總有一種
依戀溫存的眼光，那眼光，至今想起，

都覺得青澀美好，令人回味不盡。
然而我們的相伴讀書卻並不長久。芳的

父親早去世，母親一人獨立支撐，家庭拮
据。初中沒讀完，芳就輟學務農。初中時
的我，有時到上灣去玩，看到她在幹活，
便上前幫幫忙，話嘮聊天，到她家去看
看。她們的家裏實在清貧，低暗的土屋
裏，除了一些斑駁的生產農具之外，再沒
有什麼值錢的東西，但裏裏外外收拾得整
潔，人也熱情客氣。這些情況，我回家後
說給母親聽，母親便有相幫的意思。儘管
我家也不寬裕，但因父親在手工業社工
作，有些活錢。於是每在芳家糧食不夠
吃，或缺少錢買生活日用品的時候，我家
便接濟，芳家對我家感激不盡。
最難忘的是 1987 年。那年我考上大
學，到離家很遠的省城讀書，秋天天氣
變冷，母親想給我添置毛衣。因秋播
忙，買了毛線沒有時間織，母親便想到
上灣會織毛衣的芳。母親帶毛線上芳家，
說出請求，芳滿口答應，抽空精心編織起
來。我還記得那年寒露時節，我從大學回
鄉，恰巧遇到芳將織好的毛衣送來我家的
情形。
那個陰晦天氣的午後，剛回家的我興

奮地到五蘆堰去挑水。隔着寬闊的蘆荻
花飛的水面，我遠遠地看到一個身材高
挑的女青年朝這邊走來，一手還拎着一
個裝東西的尼龍袋。見此情景，不知咋
地，我油然想起大學課堂裏，古代文學
史老師講授的《詩經》裏的那些詩句：

「窈窕淑女，君子好逑；蒹葭蒼蒼，白
露為霜。所謂伊人，在水一方。」我覺
得對面走來的女子就是詩中的「伊
人」，我就是詩中好逑的「君子」，心
中一時充滿美好的嚮往。人走近，終於
看清楚，這來的正是久違的芳，我一時
驚喜，問她，她說是給我送毛衣來的。
已然發育成熟、青春芳華的她，出落得
越發優雅，身姿窈窕，頭髮烏黑，臉龐
白裏透紅，我那時一下子就深深愛上
她，有非她不娶的念頭了。
我們一起回到我家後，我倆打開話匣

子，說許多話。我們述說以前的同學往
事，說這些年的人生經歷。最後我建議，
希望讀大學期間我們互通書信。她受寵若
驚，欣然應允，儘管還有些羞澀。就在大
學互寫的書信裏，我們互訴衷腸，私定終
生。後來我知道，前前後後到她家說媒的
人多，但她都一一回絕，認定了非我不
嫁。大學畢業分配，我一回到家鄉教書，
我倆就有情人終成眷屬，結婚成家。婚後
的日子甜甜蜜蜜，兒子很快出生。芳儘管
沒有工作，但她勤勞能幹，幾十年來，我
們在集鎮經營一家煙雜店，日子過得紅紅
火火。兒子長大也有出息，近年在上海工
作成家，妻子去給他帶孩子，煙雜店便由
她妹妹來幫打理。
又是一年寒露至，相思之情濃濃生。

遠在上海帶孫子的妻子啊，但願你和兒
子們全家，在這秋深露重時節，勿忘添
衣，多多注意保重好身體！
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